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  参加现代轨道交通建造关键技术研修班的学习体会 
       石家庄铁道大学校办产业处中铁公司   袁吉鸿 

                    2014 年 9 月 17 日 

     

2014 年 9 月 9 日至 13 日，我有幸参加了由省人力资源和社

会保障厅与石家庄铁道大学继续教育学院联合举办的“现代轨道

交通建造关键技术高级研修班”，在主办方的精心组织和策划下，

研修班邀请到了工程院院士、学术界精英、地铁项目的组织者、

建设者等国内外知名工程专家亲自授课；研修班聚集了工作在轨

道交通建设第一线、既有丰富的实践经验，又有踏实的理论基础

的施工、设计、高校的项目经理、总工程师、教授、研究生等高

层次学员。五天的学习交流使我受益匪浅。归纳起来我觉得主要

由以下几点体会。 

一、课程设置合理、学习内容丰富 

五天时间里，研修班安排了“我国高速铁路发展现状与展

望”、“轨道交通震动的环境问题与应对技术”、“城市轨道交通建

造技术现状、发展与施工技术”、“城市地下空间利用与轨道交通

路网规划技术”；“TBM 与盾构施工技术”、“路基工程稳定性与灾

变控制技术”、“大型轨道交通工程项目施工组织设计与管理”、

“大型桥梁结构施工新技术及桥梁事故分析”等七个专题讲座；

安排了半天时间，现场参观石家庄在建地铁 1号线盾构施工和地
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铁站施工；安排了一次晚上交流研讨课。一方面，学习内容几乎

涵盖了现代轨道交通建造的各个主要环节，突出了现代轨道交通

建造中的关键点和难点，学习内容很丰富。另一方面，课程排序

也很合理，首先由中国工程院院士杜彦良教授全面、系统、概括

地介绍了“我国高速铁路发展现状与展望”，使大家对我国轨道

交通现状与未来有了一个系统全面地认知和了解，然后又进一步

细分为：机车（震动）、地下隧道、隧道掘进（盾构与 TBM）、路

基稳定、桥梁施工技术及事故分析、地下空间利用与交通路网规

划、轨道交通施工组织设计与管理等轨道交通建造中涉及的各专

业的重点、难点、关键点进行了逐一讲解。 

总的感觉，整个学习过程：由全面到具体、由一般到重点、

由浅入深、循序渐进，在五天有限的时间内，比较系统完整、详

略有致的研讨了现代轨道交通建造的关键问题。 

二、师资阵容强大、紧跟学科前沿 

不仅课程设置系统合理，学习内容丰富，在师资聘请方面主

办方也做了精心策划和最好的安排。每次专题课前，主办方对授

课老师都有简要的介绍，其实本人作为铁大员工，对铁大老师更

多了一份了解。授课老师中，杜彦良教授是去年刚入选的中国工

程院院士，各类媒体对他多有报道，学术水平无需多说；其他授

课老师如：杨绍普、朱永全、杨广庆、杜立杰、陈伟等均为铁道

大学本领域、本学科的学术带头人或学术权威，都是铁大当今最

优秀的学者，在全国范围内也堪称精英人才；校外聘请到的石家
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庄轨道办副主任、教授级高工韩春素，中铁大桥局总工、博士周

冠南等，他们不仅有着踏实的理论基础，更是来自于轨道建设规

划设计施工管理第一线的实干家。作为本次研讨班的主办方，能

一次全部请到如此高水平的专家学者来研讨班给我们亲自授课，

实属不易、非常难得！ 

有了这样的师资团队，授课内容的权威性、重要性、先进性、

前沿性自不必说，每一课都紧贴本学科的最前沿，都紧贴轨道交

通工程建设的关键问题。作为学员我深感荣幸！ 

三、五天学习，收获颇丰，感想良多 

    因篇幅所限，我仅就高铁建造、地下空间利用两个课题谈几

点认识： 

（一）、高速铁路的建造。通过学习，对我国高速铁路的发

展历程、发展现状以及未来的发展趋势有了比较系统、清晰、全

面的了解；同时也为我国在高铁领域的技术创新、建造能力、经

济实力深感自豪。我认为:（1）国家应进一步加大高速铁路建造

技术的研发和创新力度，尽快编制出台系统的、完整的国家级的

高铁技术规范、国家技术标准；并对自己的知识产权进行专利申

请、注册保护；（2）把高速铁路作为国家级的发展战略、作为高

科技拳头产品，打出国门。就交通领域而言，如果说我们在汽车

制造技术、飞机制造技术方面还依赖于西方发达国家，那么在高

铁建造技术方面我们已经拥有了自主知识产权的建造制造技术，

而且各项高铁建造技术、设备制造技术、运营管理技术及高铁运
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营规模已经处在了世界的领先地位，我们应该以此为锲机，以高

铁技术为突破口，占领全球高铁市场；（3）加大我国高铁技术的

对外宣传力度；加快我国及目标市场国家高铁技术人才、管理人

才的培养，为我们走出国门做好全方位的准备。 

（二）城市地下空间的开发利用。通过学习我认识到，地下

空间的开发利用是一个国家或地区经济发展水平、人口密度、交

通环境等多种因素发展到一定程度的产物。在我们国家一些经济

发达城市，已经开始城市地下空间的开发利用。据我所知，石家

庄市也有一些已经建成或在建的工程案例，比如：已建成的广安

街地下商业街；已经建成的石家庄正定新区的市政工程中，已经

建成的集各种管线于一沟的钢筋混凝土结构的“一体沟”；正在

建设的石家庄地铁工程；正在建设的京广铁路入地、地下商业街

及地上绿化系列工程等；但是，我国在城市地下空间开发利用中

还存在以下问题亟待解决：（1）对地下空间还缺少统一规划、统

一管理；（2）地下空间建设的投资渠道还不够畅通，地下建筑物

或构筑物的产权归属还缺少法律支持；（3）与地上空间的开发利

用；与人防工程的有机结合；与市政设施的统一协调等方面，在

政府层面还缺少系统的、完整的政策法律支持和管理机制；（4）

地下空间开发利用的范围、内容、技术手段等方面还比较单一落

后；（5）高校在地下空间开发利用方面的专业设置、人才培养也

相对滞后。这些因素都制约或影响了我国地下空间的开发利用。 

 


